
7月11日，佩古拉在比赛中发球。当日，在英国伦敦举行的2023温布尔登网
球公开赛女子单打四分之一决赛中，捷克选手万卓索娃以2比1战胜美国选手佩
古拉，晋级四强。新华社记者 李颖 摄
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□新华社记者 王镜宇
喊哑了的嗓子恢复得差不多了，而

左眼下眼皮神经性的跳动还会不时出
现。跟在赛事期间一样，每晚的睡眠时
间短、睡得浅。U19男篮世界杯赛已经
结束一个多星期了，率队获得第十名的
中国男篮二队主教练韩登还没有完全
从比赛的状态中走出来。

在这次比赛中，赛前并不被看好的
中国队获得了自 2013年以来的赛事最
高排名。在小组赛中对阵最后夺冠的
西班牙队时，中国队仅输了 9分。跟美
国队交锋时，第三节后半段还以 1分领
先。尽管中国队的总战绩只是 2 胜 5
负，但是整体发挥有值得称道之处。与
前几届比赛相比，中国队与强队交锋时
的输球分差显著缩小，场面也有来有
往。韩登日前在接受新华社记者专访
时表示，中国男篮的明天会更好。

集训、拉练见成效
在去年的U18男篮亚锦赛中，中国

队半决赛负于韩国队，最终名列第三。
为了备战这次U19世界杯赛，中国男篮
二队今年 1 月底就开始在海南集训，5
月上旬又前往塞尔维亚拉练。韩登表
示，在国内的集训、发展联盟的比赛和
在塞尔维亚1个多月的拉练对队伍的提
升有很大帮助。

据他介绍，在海南集训期间，中国
队在解决前锋突破和快攻技术一般、整
体投篮水平偏弱的问题上花了比较多
的功夫。参加发展联盟的 10场比赛之
后，队伍积累了比赛经验，也暴露出了
防挡拆缺乏针对性的问题。在塞尔维
亚拉练期间，教练组又着重解决防挡拆
的模式、防守的整体轮换、补防等问题，
并在丰富破盯人、破联防的进攻手段上
有所加强，从而使中国队的防守体系接
近世界发展趋势，进攻体系也有了一些
自己的特点。

韩登说：“尤其重要的是塞尔维亚
这一站。一是塞尔维亚的青训体系很
完整，二是国外的队伍赛前到塞尔维亚
训练的也很多，有利于我们选择有模拟
价值的对手。经过在塞尔维亚的拉练，

队伍的能力有了质的提升。”
韩登告诉记者，中国队在塞尔维亚

总共参加了10多场热身赛，总体质量很
高。最近几年，国内各年龄段的国字号
队伍在塞尔维亚打比赛很少能赢球，这
次中国队赢得了一些热身赛，提升了信
心。看到中国队的表现之后，包括塞尔
维亚和斯洛文尼亚国青在内的一些队
伍主动约中国队打热身赛。

在塞尔维亚拉练的另一个收获是
对欧洲裁判判罚尺度的适应。有了相
应的准备，中国队在U19世界杯期间遇
到一些有争议的判罚时能够更加平和
地去面对。

用表现赢得尊重
回顾整个U19世界杯的比赛，韩登

表示，既要看到差距，也要树立信心。
对法国队的小组赛，对手从第三节后半
段开始由多名高大队员发起的扩大防
守给中国队造成了很大麻烦，我们由于
后卫线身高有限没有找到应对的办
法。对阵西班牙队，虽然输了球，但是
比分比较接近，当时韩登就预言西班牙
队和法国队会是冠军争夺者，结果他们
真的在决赛中会师。

韩登认为，7场比赛中最遗憾的是
对加拿大队的比赛。那场球中国队拼
联防、抓反击的策略有效地限制了对方
的进攻，但是自己进攻成功率不高，反
击和阵地战打不进，外线也没有准星，
加上 3节 21次失误，输得有些可惜，那
原本是中国队在小组赛中最有希望取
胜的一场。

最热血和最硬气的是对美国队一
战。这场球韩登在赛前就要求大家要
拼命，但队员们在上半场还是有点缩手
缩脚。中场休息时，韩登罕见地发了脾
气，结果中国队在第三节打了一个13∶2
的小高潮，这节还剩 1分多钟的时候还
反超了 1分。但是，王俊杰扣篮时受伤
成为比赛的转折点，美国队起势之后中
国队的进攻难以为继。对法国、加拿
大、西班牙和美国队的 4场球虽然一场
未胜，但是中国队在防守和硬度上拼到
了极致。

此后，对东道主匈牙利队的比赛和
对韩国队的复仇之战，中国队成功克服
了场外因素的干扰，拿到了预想中的胜
利。最后一场对斯洛文尼亚队，中国队
在多名球员因伤缺阵或带伤上场的情
况下也尽了全力，淡厚然5犯离场，马明
坤拼到抽筋，到最后实在是无人可换
了。

韩登说，在 U19 世界杯赛期间，随
着比赛的进行，国外一些队伍的主教练
对他和中国队的态度更加热情，在场下
见到时会主动打招呼，这也从一个侧面
反映出中国队的表现赢得了对手的尊
重。

“我在不被外界看好、比较困难的
时候接手这支队伍，也是憋着劲想证明
中国篮球没有那么差，我们能够和一些
强队掰手腕。从比赛的过程来看，我们
打出了精气神，赢得了对手的尊重。”韩
登说。

战斗力来源于团结
在韩登看来，这次U19世界杯赛中

国队能够发挥出自身水平，得益于团结
和谐的团队氛围。

据他介绍，中国队的教练保障团队
基本上都是一人身兼两角，比如队医和
教练会承担心理辅导的任务，助理教练
刘洋兼任体能教练。在塞尔维亚拉练
和在匈牙利比赛期间，韩登和保障团队
的成员轮流下厨，为队员们做中餐、换
口味。来自塞尔维亚的助理教练武科
伊契奇对欧美队伍非常了解，和韩登的
配合也很默契。

此外，在整个备战过程中，K8数据
团队为球队做了非常细致、详实、专业
的球探报告和数据分析报告。针对世
界杯7场比赛遇到的7个不同对手以及
临场可能出现的变化，K8 团队都进行
了充分的研究，与教练团队配合完美，
对球队作战起到了至关重要的作用。

韩登认为，这次比赛中国队的另一
个特点是选材面广，队伍集中了国内青
训、校园体系和在海外发展的优秀球
员，不拘一格降人才。

在比赛期间，韩登在中国队的前六

场比赛中基本上每场都全程在场边喊
着指挥队员。他说，会根据场上情况随
时把一些战术意图大声告诉队员，及时
调整，这是在赛前就商量好的。每场下
来，他都处于半失声状态。第七场比赛
之前，他的嗓子几乎完全失声，就在赛
前跟队员们商定了很多手势，队员们也
执行得非常好。

在训练和比赛结束后，韩登的脑子
里总是在模拟和复盘比赛的情形，精神一
直处于高度紧张的状态。每天晚上，他深
度睡眠的时间很短，生物钟都被打乱了，
到现在也没有完全恢复过来。不过，看到
队伍的显著变化，他觉得很欣慰。

中国男篮的明天会更好
韩登告诉记者，在备战世界杯的过

程中，他得到了中国篮协的有力支持。
从始至终，中国篮协主席姚明并没有强
调成绩指标，而是更看重年轻球员的成
长和提升，这也让他坚定了大胆锻炼队
员的信心。

得益于相对宽松的环境，韩登在大
部分比赛中采用了10人甚至10人以上
的轮换，给更多队员比较充分的上场时
间。从整个赛事来看，队员们也通过自
身努力回报了他的信任。像孙亚辉、万
孟霖这样进入状态较晚的球员到后期
也有高光表现，所有队员都通过比赛得
到了锻炼和提升。正因如此，韩登对这
批年轻球员的未来很有信心。

他说：“年轻队员的可塑性很强，还
是要给他们相对宽松的成长空间。这
些队员最后都站出来了，我们要对年轻
队员和中国篮球的未来有信心。”

与此同时，韩登也清醒地看到中国
队与世界强队还有明显差距，体现在个
人能力、技术水平、战术素养、运动能力
等方方面面。从长远来看，我们一方面
要继续做好国内的青训和人才培养工
作，另一方面也要加强与欧美强队的交
流，多打高质量的比赛，久久为功，持续
进步。

韩登说：“希望我辈继续努力，所有
的运动员、教练员一起去慢慢缩小这个
差距，提升中国篮球的整体实力。”

中国男篮的明天会更好
——专访中国男篮二队主教练韩登

新华社呼和浩特7月12日电（记
者 贝赫 王春燕）12日，第十四届全国
冬季运动会（以下简称“十四冬”）组委
会在呼伦贝尔市举行新闻发布会，介
绍赛事相关筹备情况，宣布十四冬开
幕式将于 2024 年 2 月 17 日举行，冰球
比赛于今日在呼伦贝尔市率先开赛。

十四冬将于 2024 年 2 月 17 日至 2
月27日在内蒙古自治区呼伦贝尔市举
办，是历届全国冬运会中规模最大、项
目最全的一届体育盛会。本届冬运会
将设 8个大项、16个分项、176个小项。
其中，呼伦贝尔赛区承办96个小项，乌
兰察布赛区承办 38 个小项，赤峰赛区
承办4个小项，内蒙古自治区以外异地
办赛38个小项。

冰球比赛于今日7月13日至8月6
日在呼伦贝尔市举行，设男、女公开组
和青年组共4个小项的比赛，男子方面
共有北京、天津、内蒙古等 9个参赛单

位的207名运动员参加，女子方面共有
黑龙江、上海、广东等 7个参赛单位的
155名运动员参加。

据介绍，十四冬各项筹备工作正
在有序推进，内蒙古冰上运动训练中
心、扎兰屯金龙山滑雪场、凉城滑雪场
维修改造正按工期推进，冰球馆已完
成维修改造。23项竞赛规程已全部完
成征求意见。

为进一步提升场馆赛时运行和保
障能力，今年 2月至 5月先后在乌兰察
布凉城滑雪场举办了全国越野滑雪冠
军赛、在扎兰屯赛区举办了全国自由
式滑雪雪上技巧锦标赛、在海拉尔赛
区举办了全国冰壶冠军赛，7月 6日举
办了冰球（公开组）比赛全要素演练。

目前，十四冬官微、官网已经正式
运行。

发布会上还公布了十四冬会徽、
会旗、会歌、主题口号、吉祥物等。

第十四届全国冬季运动会

冰球比赛今日开赛

新华社伦敦7月11日电（记者 张
薇 肖亚卓）连胜5场晋级温网男单半决
赛，焦科维奇在他的卫冕之路上稳步前
行。这位36岁的大满贯23冠得主11日
直言：“我当然是夺冠热门”。

当日面对发挥十分出色的7号种子
卢布列夫，焦科维奇在先丢一盘的情况下
3∶1逆转。俄罗斯人赛后表示自己“虽败

犹荣”。这是他输掉的第八个大满贯八强
战，但也是他唯一为自己感到骄傲的。

在之前与胡尔卡奇的16强对决中，
焦科维奇面对对手的强劲发球曾罕见
无助，表示“我不记得我曾在任何比赛
的接发球局中如此束手无策”，但他还
是遇强更强，3∶1拿下比赛。

“我不想听起来很傲慢，但我当然

觉得自己是夺冠热门。”已有7座温网冠
军奖杯的焦科维奇说，“根据我职业生
涯以来在这里的成绩，再加上之前 4届
温网连续获胜，以及现在又一次闯入半
决赛，我确实认为自己是夺冠热门。”

卢布列夫认为，焦科维奇之所以几
乎不可战胜，就在于一旦他有了机会，
哪怕是很微小的机会，也总能抓住。

接下来，塞尔维亚巨星将面对意大
利后辈辛纳。21岁的辛纳去年温网四
分之一决赛就曾对阵焦科维奇，在先赢
两盘的情况下被逆转。

“他是个非常全面的选手，现在第一
次打进温网半决赛。我十分期待接受他
带来的挑战。”焦科维奇说，“我相信他有
赢得比赛的极大动力，而我也是。”

焦科维奇：我当然是夺冠热门


